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ACTA 0215 - 2022 1 

SESIÓN ORDINARIA 2 

Acta número 0215 - 2022 correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por el Concejo 3 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con trece minutos del 08 de 4 

diciembre de 2022, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 5 

municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS)  Adilia Reyes Calero, Hazel Solís 7 

Ramírez, Miguel A. Álvarez B, Felix P. Martínez Ugarte, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho 8 

E, REGIDORES(AS) SUPLENTES Mariana Briones O, Alfredo Lara P, Raquel Cascante 9 

Alanís, Walter Catón L, Cristina Urbina E. SÍNDICOS(AS) PROPIETARIOS(AS) 10 

Francisca Ortiz Chevez, Mayra C. Potoy Ch, Wilberto Tenorio G, Cinthya Pérez B, Mileydy 11 

Quirós H, SECRETARIO(A) Liseth Vega López ALCALDESA MUNICIPAL Sra. Aura 12 

Yamileth López Obregón, Ausentes: Regidores propietarios; Oscar Ulate M (justifica por 13 

trabajo), Sonia Villavicencio E (justifica por asuntos personales), Síndicos (as) 14 

Propietarios (as); Damaris Castaño C (no justifica), María E. Ruiz R (no justifica), Jose L. 15 

Cortes Zúñiga (no justifica), Maynor Salgado Salazar (no justifica) Gerardo Quesada 16 

Quesada (no justifica), Diana Ortíz G (no justifica), Síndicos (as) Suplentes; Mélida 17 

Miranda Romero (no justifica), Rafael A Romero Carrillo (no justifica) ------------------------- 18 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ----------------------------------------------19 

CAPÍTULO I. LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTAS. ------------------------------------------ 20 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. ------------------------------------------------------------- 21 

CAPÍTULO III. INFORMES DE COMISIONES. ------------------------------------------------------- 22 

CAPÍTULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. -------------------------------------------- 23 

CAPÍTULO V. ASUNTOS VARIOS. --------------------------------------------------------------------- 24 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. ----------------------------------------------------------- 25 

CAPÍTULO VII. PRESENTACIÓN DE MOCIONES. ------------------------------------------------ 26 

NOTA: Una vez dada a conocer la agenda, la presidencia municipal procede a someter 27 

a aprobación el orden del día. ----------------------------------------------------------------------------- 28 

ACUE No. 002505 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis regidores (as) 29 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez B, Felix 30 

Martínez Ugarte, Alfredo Ruiz J, Digna Espinoza R, Juan Camacho E, ACUERDAN dar 31 

por aprobado el orden del día.  APROBADO ---------------------------------------------------------- 32 
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CAPÍTULO I.  LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTAS ------------------------------------------ 1 

ARTÍCULO 1. Regidor Juan C. Camacho E, pág. 1, línea “regidores ausentes” doña 2 

Digna Espinoza anduvo representando al Concejo en una gira de turismo, debe de 3 

aparecer ausente justificada (tiene derecho a la dieta). Pág. 14, línea 26 “no hay viático”, 4 

pág. 21, línea 3 y 4 “Abel y Minor”, en la línea 9 “cuidado con gente”, línea 25 “yo no me 5 

siento satisfecha”. -------------------------------------------------------------------------------------------- 6 

Regidora Hazel Solís R, en la pág., 3, línea 23 “ha trabajado”. ----------------------------------- 7 

ACUE No. 002506 El Concejo Municipal con los votos positivos de seis de los siete 8 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Pedro Martínez 9 

U, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E, Walter Catón L, ACUERDAN una vez realizadas 10 

las observaciones, hechas las recomendaciones dan por aprobada el Acta No. 0214 – 11 

2022, de sesión ordinaria celebrada el día jueves primero de diciembre de 2022.  12 

APROBADA ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 13 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. ------------------------------------------------------------- 14 

ARTÍCULO 1. La presidencia municipal procede a realizar el proceso de juramentación 15 

de miembros de la Junta Administrativa, Junta de Educación y Comités de Caminos: ----16 

INCISO A) Junta de Educación de la Esc. San Bosco:  Marvin Ant. Montiel López – 2 17 

0565 0328. ------------------------------------------------------------------------------------------------------18 

INCISO B) Nombramiento y Juramentación del Comité Cantonal de Deportes y 19 

Recreación de Upala: -------------------------------------------------------------------------------------- 20 

ACUE No. 002507 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 21 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel A. Álvarez B, Pedro 22 

Martínez U, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E, ACUERDAN nombrar 23 

y juramentar a los nuevos integrantes de la Junta Directiva del Comité Cantonal de 24 

Deportes y Recreación de Upala período 2023 – 2024, se detalla el nombre de los nuevos 25 

integrantes: ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 26 

Abigail López Salmerón – cédula 2 0880 0506 ------------------------------------------------------- 27 

Guiselle Patricia Ramírez Jiménez – cédula 5 0359 0769 -----------------------------------------28 

Keyndell A. Ruíz López – cédula 1 1931 0286 --------------------------------------------------------29 

Jose Minor Matarrita Carrillo – cédula 6 0206 0529 ------------------------------------------------- 30 

Kattia María Solís Villalobos – cédula 4 0178 0686 --------------------------------------------------31 

José Abel Lezama Cortés – cédula 2 0382 0893 ----------------------------------------------------- 32 

Y la señora Yesenia Soto Araya --------------------------------------------------------------------------33 

APROBADO EN FIRME ------------------------------------------------------------------------------------ 34 

Regidora Mariana Briones O, hace lectura del informe de comisiones. El cual se detalla: 35 

Asamblea realizada el viernes 02 de diciembre de 2022, al ser las 2:00 p.m. en la sala de 36 
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sesiones del Concejo Municipal de Upala.  Estando presentes los siguientes miembros 1 

de la comisión Alfredo Lara Parrales, Mariana Briones Olivares, Walter Catón Lezama, 2 

además se encuentra presente el Señor Vicealcalde Jorge Mario González y el asesor 3 

legal del Concejo Municipal – Sr. Christian Callejas.  -----------------------------------------------4 

Se realiza la asamblea de elección de miembros para el nuevo Comité Cantonal de 5 

Deportes y Recreación de Upala por parte de las diferentes organizaciones deportivas y 6 

comunales entre ellas disciplina de atletismo, ciclismo, boxeo, béisbol y baloncesto 7 

además de asociaciones de desarrollo, se abre la sesión al ser las 2:15 p.m. se 8 

conocieron las propuestas y fueron elegidas las siguientes personas: Jose Abel Lezama, 9 

Guiselle Ramírez Jiménez, Kattia Solís, Abigail Salmerón, Keydell A. Ruiz López. ---------10 

Por lo anterior se recomienda al Concejo Municipal el nombramiento y juramentación de 11 

las mismas personas. ----------------------------------------------------------------------------------------12 

Comisión Especial Conformación Nueva Junta Directiva CCDR Upala 2023. ---------------- 13 

Regidora Adilia Reyes C, ese ha sido el informe de forma transparente se hizo con el 14 

acompañamiento del asesor legal.  ---------------------------------------------------------------------- 15 

NOTA: Solicito se presenten al frente para juramentarse.  ---------------------------------------- 16 

Regidora Raquel Cascante A felicitar al CCDR de Upala, tenemos un tema con el comité 17 

que está saliendo y es del atleta Yimer, creo que no han dado respuesta, no han 18 

contestado creo que aquí hay miembros, están dejando eso al otro comité. ----------------- 19 

Sr. Jose Abel Lezama, en el oficio que se nos envió la cita era para las 3 pm, venimos 20 

fiscal, tesorera, y mi persona estuvimos aquí presente, hubo un cruce de información el 21 

oficio decía que era a las 3 pm., ayer se tomó el acuerdo para la de mañana viernes a las 22 

10:30 a.m. estamos convocados (presidenta, José Abel) somos 4 miembros, ya tenemos 23 

el expediente, si se le ha dado el apoyo, hay cosas que trascienden que es el ámbito 24 

legal del CCDR pero sí vamos a va estar presente. ------------------------------------------------- 25 

Yesenia Soto, una información importante es que todos deben de juramentarse. ---------- 26 

Raquel Cascante Alanis, se habló que era a las 3 pm., como no respondieron no hubo 27 

nadie por eso es que no hubo personas, ahorita estamos igual no habían contestado y 28 

pensamos que no iban a venir mañana. ---------------------------------------------------------------- 29 

Sra. Yesenia Soto, incurrimos en el error en no enviar la nota, eso es algo que como 30 

nuevo comité debemos de mejorar, pero si venimos y estaremos aquí presente mañana. 31 

Sr. Jose Abel Lezama, quisiera solicitar al Concejo que nos colaboren con trámites 32 

pendientes, como lo es el reglamento (modificación que se presentó), ayer tuvimos una 33 

información que nos envió la administración y es sobre el traspaso de las instalaciones 34 

deportivas del CCDR son situaciones que necesitamos hacer el traspaso del medidor que 35 
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está en el estadio, el ICE nos dice que no se puede porque no se ha hecho el convenio, 1 

eso nos urge. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 2 

Regidora Adilia Reyes C, podrían enviar un oficio con esos puntos, para ver qué pasa 3 

con la administración.  Les agradecemos su presencia.  ------------------------------------------- 4 

INCISO C) Junta Educación Esc. San Luis: Sonia Ileana Zamora Villalobos – 1 1045 5 

0246, Feliberto Campos Cruz – 5 0294 0585, Diego A. Araya Jiménez – 2 0626 0993. --- 6 

ARTÍCULO 2. La Presidencia Municipal cede espacio al Sr. Martín Murillo Fletes – se 7 

presenta para presentar ante el Concejo Municipal temas como: Cantonato, Vías terrestre 8 

y servidumbre de paso. -------------------------------------------------------------------------------------9 

Sr. Martín Murillo Fletes, por el año 1995 yo compre una propiedad en Upala y es donde 10 

está el Ministerio de Salud, y eso lo fraccione en lotes, en ese momento le doné a la 11 

municipalidad 1700 metros, que es una calle que está al frente de la Regidora Hazel Solís 12 

Ramírez, como tengo lotes en Upala nunca tuve la pericia de revisar a la hora de pagar 13 

impuestos, este año vine y están esos 1700 metros, de los cuales la Municipalidad hasta 14 

la va a asfaltar, eso sigue a mi nombre, y desde 1995 sigo pagando impuestos de esa 15 

propiedad, vengo para aclarar esto, fue una donación que yo hice, creo que es necesario 16 

que la Municipalidad debe de tener en actas la donación, pero nunca se dio el 17 

seguimiento, sigue estando a mi nombre, tengo opciones de cerrarla porque está a mi 18 

nombre, o que la municipalidad haga el trámite legal y que quede a beneficio de la 19 

municipalidad, eso fue en 1995. -------------------------------------------------------------------------- 20 

Quiero proponer a esta Municipalidad porque ha habido cambios interesantes y quiero 21 

felicitar a esta administración, y todos estamos para el bien del cantón, traigo una 22 

propuesta y esperaría que a futuro me dieran respuesta escrita, que el distrito primero se 23 

diera honor a nuestros fundadores, que las calles y avenidas tengan el nombre de esos 24 

fundadores, puede ser con el nombre de Jacinta, Petrona Oporta, muchos fundadores y 25 

creo que en su momento, estamos vendiendo a Upala con una imagen y eso sería una 26 

particularidad porque este cantón tiene algo particular y singular que tenga el nombre de 27 

los fundadores, es una propuesta como ciudadano eso está en poder de ustedes en 28 

hacerlo. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 29 

Quiero felicitarles por este último año con respecto al cantonato de Upala, pero quiero 30 

agregar más, en el cantonato que se celebró anteriormente se hizo algo que no se había 31 

hecho, y es lamentable que no se haya considerado, y desde mi óptica estoy pensando 32 

en Upala, pienso en Upala de cómo se formó, quienes lucharon, calles de barro, Upala 33 

que para que se llevara a cabo tuvieron que ver el esfuerzo de personas que lograron 34 

con su valentía desarrollar este cantón, de esas personas podría contarlas con la mano, 35 

y puedo decirles a ustedes que nos queda “Cándida y Pedro “, Amanda y Angela Catón, 36 
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Enriqueta, Manuel Díaz, cuando me refiero al cantonato pedirle a ustedes que cuesta 1 

sentar a esas personas en una mesa, ponerles un almuerzo y decirles gracias por lo que 2 

hicieron, agradecer que este año fueron a los distritos, y juntaron con gente que dieron 3 

su vida por el cantón, (Yolillal, Delicias, San José de Upala), cuando se hacían los palcos 4 

para las fiestas cívicas en Upala, quien los hacia?, Carlos Díaz y Manuel Díaz (hoy esta 5 

con silla de ruedas), es el cantonato llamen a esas personas y si no tienen me dicen y se 6 

busca como darles ese almuerzo, aquí tengo nombre de personas y fundadores que 7 

todavía quedan, Julia Zamora, Placido Alemán, Perfecta Fletes, todavía podemos hacer 8 

eso, gente valiosa que dio su vida acá, Jose Angel.  Ese sería mi aporte y queda en 9 

manos de ustedes, quisiera hacerles esa petitoria.  En Upala se hacen cosas valiosas y 10 

pasan por desapercibidas, es una cáusala que hice. Hay generaciones que no tienen la 11 

idea de cómo se fundó Upala, no tienen idea de las luchas que se hubo que hacer en 12 

aquel tiempo por tener a esta Upala.  ------------------------------------------------------------------- 13 

Regidora Adilia Reyes C, ha sido política de esta administración hacer esos 14 

reconocimientos, estuvo Carmen de San José de Upala, estuvo do Enrique Olivas, gente 15 

que han sido líderes en las comunidades, hemos sido del mismo pensar, y una de las 16 

actividades ha sido la ruta de los colonizadores y es recordar a esas personas 17 

responsables del tránsito de las personas que venían de Nicaragua, comercio y de 18 

lugares vecinos, vamos poco a poco, son observaciones muy válidas. ------------------------ 19 

Sra. Aura Yamileth López O, agradecer a don Martin la participación, ya tomé nota hemos 20 

estado haciendo varias acciones, hay una cantidad enorme de líderes que han sido 21 

fundadores, y en ese sentido vamos a trabajar cada día, vamos a fortalecer los procesos, 22 

amamos y reconocemos lo que hicieron nuestros antepasados para que nosotros 23 

disfrutáramos de un cantón con mejores oportunidades, a veces no se reconocen en vida, 24 

son importantes sus aportes, con lo de las calles eso está interesante, y eso le 25 

corresponde al Concejo Municipal, todos esos nombres que menciono son personas que 26 

dieron todo el esfuerzo y es algo bonito para el cantón, es importante que los líderes se 27 

expresen, estamos en un gobierno democrático donde todos contamos aquí todos 28 

tenemos vos y voto, tomamos nota y vamos a tomar en cuenta todas esas 29 

recomendaciones, y sé que el concejo también lo va a hacer. ----------------------------------- 30 

Sr. Martin Murillo F, aquí están las calles donde vivía cada familia en Upala. ---------------- 31 

Regidora Adilia Reyes C, tememos que tomar un acuerdo y es sobre el terreno. ----------- 32 

ACUE No. 002508 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 33 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez B, Pedro 34 

Martínez U, Alfredo Ruiz J, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E ACUERDAN según 35 

problema expuesto por el señor  Martín Murillo Fletes, de donación de terreno desde hace 36 
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varios años a esta Municipalidad el cual sigue estando a nombre de la persona, se solicita 1 

a la administración se remita al departamento correspondiente para que se haga el 2 

trámite correspondiente. APROBADO FIRME -------------------------------------------------------- 3 

ARTÍCULO 3. La presidencia municipal cede espacio a la Asociación de Futbol de Upala.  4 

NOTA: Hace exposición digital por parte de Carlos Otárola (representante del equipo). -- 5 

Sra. Aura Yamileth López O, quiero pedir5le al CCDR que es importante apoyar a las 6 

mujeres, CR no les da la fuerza presupuestaria a las Mujeres, es una discriminación, me 7 

gustaría sabiendo que esta jurídicamente constituida, y que han sobrevivido con sus 8 

propios recursos pido al CCDR que colabore, y desde nuestra parte si se puede también 9 

lo vamos a hacer, es bueno tener a las mujeres, salud, creo que es sumamente 10 

importante que se les pueda apoyar a esta asociación tan importante, gracias por estar 11 

aquí, y a Carlos Otárola por estar apoyándolas y llevándolas, necesita del recurso 12 

apropiado para que ellas puedan competir tanto a interno como a lo externo de Upala, y 13 

es difícil escuchar que les están cerrando las puertas en las canchas, hay que ver que 14 

podemos hacer para que ellas puedan entrenar. ----------------------------------------------------- 15 

Jose Minor Matarrita, nos está urgiendo un estadio municipal, y eso es desde hace 16 

mucho, y con su pista atlética es una urgencia, ustedes que tienen el poder de gobierno 17 

local, tenemos 2 años para trabajar en muchas cosas de esas, aquí hay líderes en todas 18 

esas comunidades aportemos el apoyo de esas canchas y que no tengan que pagarlas, 19 

es injusto que tengan que pagar una cancha y que son de unas asociaciones de 20 

desarrollo, me comprometo con mi comunidad a coordinar con el comité actual y la 21 

asociación de desarrollo actual acceda con el préstamos del espacio físico para que 22 

ustedes puedan entrenar, hay que sentarse a hablar con la Junta directiva del CCDR ver 23 

cuánto podemos aportar, hay reglamentos que nos ponen una muralla y ver desde que 24 

punto se puede colaborar, hay reglamentos y situaciones jurídicas que no nos permiten 25 

con algunas organizaciones desde el CCDR y hay que buscar la forma de apoyarlos. ---- 26 

Regidora Adilia Reyes C, a un alcalde o alcaldesa que se le ocurrió quitar la cancha de 27 

futbol en Upala debieron haber previsto la sustitución y desde entonces no se ha hecho, 28 

esta un proyecto de un polideportivo, ya está lo del terreno, esperamos darle continuidad 29 

a ese proyecto y ojalá sea una realidad para esos jóvenes, hay que coordinar con las 30 

asociaciones, muchas han sido hechas con aportes municipales, felicitarlos y seguir.  Son 31 

un gran ejemplo para la juventud. ------------------------------------------------------------------------32 

NOTA: La presidencia municipal brinda receso: 10:30 A.M. se reinicia a las 11:00 a.m. -- 33 

CAPÍTULO III. INFORMES DE COMISIONES. ------------------------------------------------------- 34 

ARTÍCULO 1.  Regidora Digna Espinoza R, hace lectura de gira realizada con la gestora 35 

de Turismo al cantón de Los Chiles, el pasado 01 de diciembre de 2022.  Se detalla: ----36 
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Finca Cinco Ramas, Este día visitamos dos atractivos turísticos: el proyecto finca Cinco 1 

Ramas, es obra de Geri Brown y su esposo quienes desde hace 13 años se asentaron 2 

en el Pavón y ahí encontraron una idea que desarrollaron en un proyecto de turismo rural 3 

y que hoy, abastece a grandes cadenas de hoteles en el país y complace los gustos de 4 

los amantes de las especies. ------------------------------------------------------------------------------5 

Esta plantación de vainilla más grande del país, son 9.5 hectáreas del total de la siembra. 6 

A lo largo de los senderos, se encuentran las siembras de vainilla, cúrcuma, anís, clavo 7 

de olor, achiote, galanga, diferentes tipos de chile picante, curri, pimienta y hasta sacha 8 

inchi, canela, cardomomo, entre otras más. -----------------------------------------------------------9 

Gueri nos explicó que ellos tienen un estilo de cultivar intercalado, que es que cada fila 10 

tiene algo distinto y es una forma orgánica que permite que, si a algún insecto le gusta 11 

por ejemplo piña, se come esa fila y es poco probable que pase a la otra, entonces es 12 

una protección para no usar pesticidas y usamos vetiver como biomasa. ---------------------13 

La finca, además tiene especies como papaya que, mismas aves siembran al dejar caer 14 

semillas a lo largo de la propiedad.  Igual hay piña, yuca, jícara y muchas otras frutas y 15 

tubérculos más que consumen en la finca y que se convierten en el refrigerio al final de 16 

cada tour.  Todo orgánico. ----------------------------------------------------------------------------------17 

Cinco Ramas tiene su propia marca que está a la venta en algunos supermercados de la 18 

región norte y además, distribuye a hoteles y cadenas en todo el país. -----------------------19 

TRAPICHE BAZU Y RESTAURANTE, TURISMO CULTURAL ----------------------------------20 

Trapiche BAZU Restaurante y Turismo Cultural es un emprendimiento familiar que tiene 21 

como misión compartir la cultura costarricense. ------------------------------------------------------22 

Se ofrece tour del trapiche, tour de la tortilla la oportunidad de probar deliciosas comidas 23 

típicas costarricenses preparadas en el restaurante, en realidad es un Centro Recreativo. 24 

Aquí almorzamos, vimos moler caña de azúcar, hicimos sobado, palmeamos tortillas, 25 

probamos la natilla y quesos de la zona y un excelente picadillo de papaya. ---------------- 26 

Regidora Adilia Reyes C , estuve el sábado en un centro turístico en Santa Rosa de 27 

Upala, es una familia upaleña, ahorita están a nivel internacional, el ICT respondió, desde 28 

que inició esa administración se ha estado tratando que venga hasta ahora que vino el 29 

ICT y que ha acompañado en todas esas giras, le encantó lo de Santa Rosa, hubo 30 

presentación de las cámaras de turismo, estaba la alcaldía de Guatuso y Los Chiles, fue 31 

una gira productiva todo el día, Dios quiera que se les pueda apoyar, felicito a Celia 32 

Arredondo porque ha hecho gran trabajo, anda en todos los distritos buscando lugares 33 

que se pueden visitar, ella por el trabajo que tuvo antes tiene muchos conectes y nos 34 

ayuda a articular con el gobierno central. -------------------------------------------------------------- 35 

CAPÍTULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. -------------------------------------------- 36 
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ARTÍCULO 1. Se recibe Oficio SEC - 4606 2022 de la Municipalidad de Grecia, moción 1 

del Concejo Municipal, dirigido al Presidente de la República de Costa Rica, y a las 2 

Municipalidades del País, asunto: moción con voto de apoyo a asunto expuesto por el 3 

Concejo Municipal de San Mateo. ------------------------------------------------------------------------ 4 

NOTA: Se conoce -------------------------------------------------------------------------------------------- 5 

ARTÍCULO 2. Se recibe oficio ADI Quebradón 15 – 2022, con fecha del 06 de diciembre 6 

de 2022, Sra. Sonia Villavicencio E – presidenta de la ADI Quebradon, dirigido al Concejo 7 

Municipal, asunto: solicitud de fechas para realizar festejos (reserva de fechas), no indica 8 

el mes de marzo ---------------------------------------------------------------------------------------------- 9 

ACUE No.002509 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 10 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez B, Pedro 11 

Martínez U, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E ACUERDAN otorgar 12 

las fechas comprendidas entre el 18 y 19 de marzo del 2023, a la Asociación de Desarrollo 13 

Integral de Quebradón, para la celebración de los Festejos Populares de Quebradón 14 

2023. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Lo anterior para que se hagan los trámites que la actividad requiere y la presentación de 16 

los requisitos ante la Administración Tributaria Municipal, para el otorgamiento del 17 

respectivo permiso. APROBADO -------------------------------------------------------------------------18 

ARTÍCULO 3. Se recibe nota con fecha del 03 de diciembre 2022, Sra. Anabelle de la 19 

Trinidad Brenes Moya – secretaria de la Asociación para el Desarrollo Accesible sin 20 

Fronteras, dirigida al Concejo Municipal, asunto: solicitud de audiencia para la exposición 21 

y presentación del proyecto cantonal centro de Guayabo (adjunto presentación con 26 22 

diapositivas, 2 vídeos y 2 archivos Word adjuntos con fotografías). ----------------------------  23 

Regidora Adilia Reyes C, lo retomamos en asuntos varios. --------------------------------------- 24 

ARTÍCULO 4.  Se recibe oficio DE E 345 12 2022, con fecha del 02 de diciembre de 25 

2022, Sra. Karen Porras A – directora ejecutiva de la UNGL, dirigido al Ministro de 26 

MIDEPLAN, con copia a las municipalidades del país, asunto: invitación a actividad 27 

impacto e implementación de la Ley 10159. (Invitación, alcaldes, RRHH, Asesor Jurídico) 28 

Nota: se Conoce ---------------------------------------------------------------------------------------------- 29 

ARTÍCULO 5. Se recibe Oficio No. 22032 “DFOE – LOC – 2314” con fecha del 01 de 30 

diciembre de 2022, Sra. Lucia Zuñiga Pérez – Fiscalizadora, División de Fiscalización 31 

Operativa y Evaluativa de la CGR, dirigido a la Sra. Aura Yamileth López O – alcaldesa 32 

municipal y al Sr. Alberto Villalobos M – coordinador financiero de la Municipalidad de 33 

Upala, asunto: solicitud de información relacionada con el presupuesto inicial 2023 de la 34 

Municipalidad de Upala. ------------------------------------------------------------------------------------- 35 

NOTA: Se conoce -------------------------------------------------------------------------------------------- 36 
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Sra. Aura Yamileth López Obregón, eso seguro lo imprueban (SPEM), pero no hay ningún 1 

problema con eso, lo podemos incluir con una modificación presupuestaria. ----------------  2 

ARTÍCULO 6. Se recibe vía correo electrónico el 01 de diciembre de 2022, de la Sra. 3 

Tracy Urbina Martínez – Concejo Municipal de la Municipalidad de Santa Ana, dirigido a 4 

los gobiernos locales del país, asunto: Transcripción de Acuerdo 927 – 2022 – 5 

Procuraduría General de la República – Caminos Vecinales. ------------------------------------ 6 

NOTA: se conoce --------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

ARTÍCULO 7. Se recibe oficio DSC ACD 710 11 2022, de la secretaria del Concejo 8 

Municipal de la Municipalidad de Tibás, dirigido al Área de comisiones legislativas III – 9 

Asamblea Legislativa, con copia a las Municipalidades del país, asunto: reforma del Art. 10 

36 del código municipal, sesiones extraordinarias – agenda. ------------------------------------- 11 

Regidora Adilia Reyes C, ellos pretenden que las sesiones extraordinarias sean 12 

únicamente para ver temas de presupuesto, eso es para no tener autonomía, nos están 13 

limitando, se lo enviamos al asesor legal, como Concejo no lo vamos a aprobar. ---------- 14 

ACUE No.002510 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 15 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez B, Pedro 16 

Martínez U, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E, ACUERDAN trasladar 17 

a análisis de la comisión permanente y sea trasladado al asesor legal del Concejo 18 

Municipal. APROBADO ------------------------------------------------------------------------------------- 19 

ARTÍCULO 8. Se recibe vía correo electrónico el 29 de noviembre de 2022, de parte del 20 

IFAM, dirigido a los gobiernos locales del país, asunto: Invitación a Foro “Reformas 21 

legales para mejorar la gestión municipal: un modelo estratégico”, a realizarse el 20 enero 22 

2023 de 8 a.m. a 5 pm, en el CIC Ande, Belén – Heredia. ----------------------------------------- 23 

ACUE No. 002511 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 24 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís T, Miguel Álvarez B, Pedro 25 

Martínez U, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E ACUERDAN autorizar 26 

la participación de la Sra. Liseth Vega López – secretaria del Concejo Municipal, en la 27 

actividad a realizarse el 20 de enero de 2023, en horario de 08:00 a.m. a 05:00 p.m. 28 

FORO “Reformas legales para mejorar la gestión municipal: un modelo estratégico”, lugar 29 

CIC – Ande, Belén – Heredia.  Y que la alcaldesa asigne a un funcionario (a) de la 30 

administración municipal. APROBADO ----------------------------------------------------------------- 31 

ARTÍCULO 9. Se recibe expediente de la ADI Delirio, Linda Vista de Upala, presentados 32 

por el Sr. Gerardo Escobar M – patentes municipales, dirigido al Concejo Municipal, 33 

asunto: solicitud de autorización y aprobación para otorgamiento de permisos temporales.  34 

ACUE No.002512 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 35 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Miguel 36 
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Álvarez B, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E ACUERDAN autorizar 1 

a la Administración Tributaria para que se otorgue permiso para llevar a cabo actividades 2 

en la comunidad de El Delirio, así mismo las respectivas licencias de bebidas con 3 

contenido alcohólico para ser explotadas exclusivamente en las fechas y lugares 4 

establecidos para esas actividades. --------------------------------------------------------------------- 5 

Expediente tramitado por la Administración Tributaria Municipal, que contiene requisitos 6 

presentados por la Asociación de Desarrollo Integral de El Delirio, Los Ledezmas y Linda 7 

Vista, donde mediante acuerdo tomado por dicha asociación, solicita permiso para la 8 

realización de baile, y licencia temporal de licores en las fechas del 24 de diciembre de 9 

2022, además solicita licencia de bebidas alcohólicas para explotarlas en la actividad que 10 

realiza en el Salón Comunal. ------------------------------------------------------------------------------ 11 

A la vez, se hace la salvedad que cualquier anomalía e incumplimiento de que se de en 12 

la aprobación de ese permiso, es responsabilidad del técnico y/o profesional municipal 13 

responsable de tramitarlo, ya que, viene firmado por dicho funcionario, en donde se indica 14 

que cumple con los requisitos.  APROBADO EN FIRME ------------------------------------------ 15 

ARTÍCULO 10. Se recibe expediente de la ADI Colonia Libertad, presentado por el Sr. 16 

Gerardo Escobar M – Dpto. Patentes, Municipalidad de Upala, dirigido al Concejo 17 

Municipal, asunto: solicitud de aprobación para trámite de otorgamiento de permisos 18 

temporales. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 19 

ACUE No. 002513 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 20 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Miguel 21 

Álvarez B, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E ACUERDAN autorizar 22 

a la Administración Tributaria para que se otorgue permiso para llevar a cabo actividades 23 

en la comunidad de Colonia Libertad, así mismo las respectivas licencias de bebidas con 24 

contenido alcohólico para ser explotadas exclusivamente en las fechas y lugares 25 

establecidos para esas actividades. --------------------------------------------------------------------- 26 

Expediente tramitado por la Administración Tributaria Municipal, que contiene requisitos 27 

presentados por la Asociación de Desarrollo Integral de Colonia Libertad, donde mediante 28 

acuerdo tomado por dicha asociación, solicita permiso para la realización de baile, y 29 

licencia temporal de licores en las fechas del 31 de diciembre de 2022, además solicita 30 

licencia de bebidas alcohólicas para explotarlas en la actividad que realiza en el Salón 31 

Comunal. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 32 

A la vez, se hace la salvedad que cualquier anomalía e incumplimiento de que se de en 33 

la aprobación de ese permiso, es responsabilidad del técnico y/o profesional municipal 34 

responsable de tramitarlo, ya que, viene firmado por dicho funcionario, en donde se indica 35 

que cumple con los requisitos.  APROBADO EN FIRME ------------------------------------------ 36 
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ARTÍCULO 11. Se recibe expediente de la ADI Canalete, presentado por el Sr. Gerardo 1 

Escobar M – Dpto. Patentes, Municipalidad de Upala, dirigido al Concejo Municipal, 2 

asunto: solicitud de aprobación para otorgar permisos temporales. ----------------------------- 3 

ACUE No.002514 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 4 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Miguel 5 

Álvarez B, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E ACUERDAN autorizar 6 

a la Administración Tributaria para que se otorgue permiso para llevar a cabo actividades 7 

en la comunidad de Canalete, así mismo las respectivas licencias de bebidas con 8 

contenido alcohólico para ser explotadas exclusivamente en las fechas y lugares 9 

establecidos para esas actividades. --------------------------------------------------------------------- 10 

Expediente tramitado por la Administración Tributaria Municipal, que contiene requisitos 11 

presentados por la Asociación de Desarrollo Integral de Canalete, donde mediante 12 

acuerdo tomado por dicha asociación, solicita permiso para la realización de baile, 13 

exhibición de caballos, y licencia temporal de licores en las fechas del 17 de diciembre 14 

de 2022, además solicita licencia de bebidas alcohólicas para explotarlas en la actividad 15 

que realiza en el Salón Comunal. ------------------------------------------------------------------------ 16 

A la vez, se hace la salvedad que cualquier anomalía e incumplimiento de que se de en 17 

la aprobación de ese permiso, es responsabilidad del técnico y/o profesional municipal 18 

responsable de tramitarlo, ya que, viene firmado por dicho funcionario, en donde se indica 19 

que cumple con los requisitos.  APROBADO EN FIRME ------------------------------------------ 20 

ARTÍCULO 12. Se recibe expediente de la ADI Aguas Claras, presentado por el Sr. 21 

Gerardo Escobar M – Dpto. Patentes, Municipalidad de Upala, dirigido al Concejo 22 

Municipal, asunto: solicitud de aprobación para otorgamiento de permisos temporales. -- 23 

ACUE No.002515 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 24 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Miguel 25 

Álvarez B, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E ACUERDAN autorizar 26 

a la Administración Tributaria para que se otorgue permiso para llevar a cabo actividades 27 

en la comunidad de Aguas Claras, así mismo las respectivas licencias de bebidas con 28 

contenido alcohólico para ser explotadas exclusivamente en las fechas y lugares 29 

establecidos para esas actividades. --------------------------------------------------------------------- 30 

Expediente tramitado por la Administración Tributaria Municipal, que contiene requisitos 31 

presentados por la Asociación de Desarrollo Integral de Aguas Claras, donde mediante 32 

acuerdo tomado por dicha asociación, solicita permiso para la realización de baile, y 33 

licencia temporal de licores en las fechas del 17 de diciembre de 2022, además solicita 34 

licencia de bebidas alcohólicas para explotarlas en la actividad que realiza en el Salón 35 

Comunal. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 36 
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A la vez, se hace la salvedad que cualquier anomalía e incumplimiento de que se de en 1 

la aprobación de ese permiso, es responsabilidad del técnico y/o profesional municipal 2 

responsable de tramitarlo, ya que, viene firmado por dicho funcionario, en donde se indica 3 

que cumple con los requisitos.  APROBADO EN FIRME ------------------------------------------ 4 

ARTÍCULO 13.  Se recibe nota con fecha del 29 de octubre de 2022, Sra. Vivian Chaves 5 

Araya – presidenta de ASOMECOLI y la Sra. Evelyn Canales Castro, dirigida al Concejo 6 

Municipal, asunto: solicitud de donación de materiales de construcción -  mujeres 7 

emprendedoras de Colonia Libertad. -------------------------------------------------------------------- 8 

ACUE No.002516 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 9 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez B, Digna 10 

Espinoza R, Pedro Martínez U, Alfredo Ruiz J, Juan C. Camacho E ACUERDAN remitir 11 

nota de mujeres emprendedoras de ASOMECOLI de Colonia Libertad – Aguas Claras, a 12 

la Administración Municipal, para su estudio, análisis y brinde respuesta.  APROBADO - 13 

ARTÍCULO 14. Se recibe oficio DREZNN SB04 ELB 047 2022, Sr. Adonay Oviedo 14 

Agüero – Directora de la Esc. Líder de Bijagua, dirigido al Concejo Municipal, asunto: 15 

solicitud de Nombramiento y juramentación de miembros de Junta de Educación, se 16 

detalla; Dalitza Rominia Miranda Pérez – 6 0400 0125, Elsa Solano Villalobos – 5 0339 17 

0823, Arlen Quintanilla Trigueros – 5 0313 0755, Hans Erick Jara Salas – 2 0356 0281, 18 

Enrique Matamoros Chaves – 2 0297 0301. ----------------------------------------------------------- 19 

ACUE No.002517 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 20 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez B, Juan C. 21 

Camacho E, Pedro Martínez U, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J ACUERDAN aprobar 22 

el nombramiento y juramentación de las personas anteriormente descritas como 23 

miembros de la Junta de Educación de la Esc. Líder de Bijagua, misma que ha sido 24 

avalada por la supervisión del circuito correspondiente. APROBADO FIRME --------------- 25 

CAPÍTULO V. ASUNTOS VARIOS. --------------------------------------------------------------------- 26 

ARTÍCULO 01. Regidora Adilia Reyes C, tenemos en asuntos varios pendiente definir 27 

fecha para dar audiencia y recibir a los de la Asociación Agencia para el Desarrollo 28 

Accesible sin Fronteras.  Podríamos programar una sesión extraordinaria para dar 29 

audiencia. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 30 

ACUE No.002518 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 31 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez B, Juan C. 32 

Camacho E, Pedro Martínez U, Digna Espinoza R, Alfredo Ruiz J ACUERDAN programar 33 

sesión extraordinaria para el viernes 16 de diciembre de 2022, a las 09:00 a.m. en la sala 34 

de sesiones del Concejo Municipal, asunto: Audiencia a Anabelle de la Trinidad Brenes 35 

Moya – Asociación Agencia para el Desarrollo Accesible sin Fronteras (exposición del 36 
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proyecto centro de cultura El Guayabo,).  Se programa extraordinaria para atender esa y 1 

otras solicitudes que se presenten antes de la fecha. APROBADO EN FIRME -------------- 2 

ARTICULO 02. Síndica Francisca Ortiz Ch, para invitarlos el 16 de diciembre de 2022, a 3 

una actividad de emprendedores, una mini feria, somos 18 mujeres, y habrá diversidad 4 

de productos, en el salón comunal de San José de Upala (todo público y todo el día). ---- 5 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. ----------------------------------------------------------- 6 

ARTÍCULO 01.  Sra. Aura Yamileth López, traemos puntos y uno de esos es la Sra. Celia 7 

Arredondo, quiere brindar informe de lo que sea hecho desde la parte turismo. ------------ 8 

Sra. Celia Arredondo – Turismo Municipal, estoy para brindar un informe de labores, y es 9 

acerca del plan turístico, es bastante detallado, y esta para 5 años, lo que hice fue ver en 10 

que se basaba, creo que hay que hacer unos ajustes de acuerdo a las necesidades del 11 

cantón, unos vamos adelantados, otros a medias y unos iniciando.  En reuniones con el 12 

ICT con Rodolfo Lizano, ahora que vino por acá se le solicitó un acompañamiento algo 13 

más concreto de tanto que hay por desarrollar y ver como ente rector que nos ayuden a 14 

ejecutar de acuerdo a lo que tenemos en este momento, hay muchos por potenciar, 15 

vamos a hacerlo de una manera más expedita para beneficio de las comunidades, me di 16 

la tarea de hacer un diagnóstico de los distritos, me falta Bijagua, Canalete y San Jose 17 

de Upala y ver los posibles lugares potenciales, estuve haciendo evaluación del producto 18 

turístico, a algunos les he dicho que se puede y que se puede mejorar, mejor 19 

aprovechamiento de los recursos para que la región este en la parte turística, estuve en 20 

la unidad de participación ciudadana en la asamblea legislativa, ellos pueden pedir – son 21 

el centro donde las necesidades más expeditas del cantón, como es el tema del internet, 22 

esa misma fecha (31 de octubre) se dio una feria que se hace siempre en el Bulevar 23 

desde el parque nacional hacia la corte, estuve averiguando que se participe una 24 

delegación del cantón para promocionar, para que la gente sepa que es Upala, no tienen 25 

claro que es en sí Upala, no está conceptualizado, es uno de los lugares donde se puede 26 

promocionar a Upala como cantón. ---------------------------------------------------------------------- 27 

Me encontré diferentes grupos indígenas, se habló también con toras organizaciones con 28 

anticipación se puede hacer una presentación para los emprendimientos nuestros, se 29 

buscó el espacio con el presidente (visita en Bagaces) se aprovechó y se entregó un 30 

oficio, uno conecte con el territorial desde la casa presidencial, había visualizado la figura 31 

de la primera dama, ella ha estado por años en las escuelas con el proyecto de Tables y 32 

computadoras, ese tipo de cosas debemos de buscar la forma que ella nos visite, que 33 

vea las condiciones que tenemos, ese tipo de actividades en la medida en que se mejoren 34 

las condiciones el desarrollo humano de los distritos se va a ver mejor visualizado el 35 

cantón. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 36 
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Estuve con el departamento de planeamiento y de desarrollo del ICT – Rodolfo Lizano, 1 

se completó la visita acá en el territorio norte norte, ICT al ser el ente rector, ellos tienen 2 

a Bijagua en el mapa como centro turístico, y de ahí abajo hay una mezcla de Aguas 3 

Claras y Dos Ríos, y hasta que somos parte de Guatuso y de la Fortuna, la idea es que 4 

nos saquen y nos dejen como cantón, nos dijo que no se podía pero la Cruz si lo tiene, 5 

ver con acompañamiento la visualización de sacar a Upala, hay que hacer una 6 

negociación, en la visita quedaron encantados, nos lucimos como cantón, en Upala ellos 7 

sintieron el emprendedurismo, que es hacia dónde va el turismo rural, quedaron 8 

ilusionados con Dos Ríos, vieron el encadenamiento que hay, se va a promocionar al 9 

extranjero no solo es que ese producto nuestro sale con un valor agregado, y es externar 10 

la cultura, rescatarla y que tengan hasta llegar al formalismo, que tengas las condiciones 11 

de vida correcta, con el banano esta que se pagan todas las condiciones laborales, eso 12 

es un plus a nivel internacional, nos posiciona como país donde los derechos del 13 

trabajador se respetan. -------------------------------------------------------------------------------------- 14 

Visitamos Agua Claras, se visitó Finca la Anita – Colonia Libertad de Aguas Claras, es 15 

un estudio científico es una pareja costarricense graduados de la EARTH es un estudio 16 

científico “zompopas”, eso es algo internacional, en la próxima visita van para Bijagua – 17 

Dos Ríos, realmente es muy poco tiempo, vana  tratar de hacer 2 – 3 días para nosotros, 18 

nos dijeron que para enero, les digo para que se preparen, participe en una reunión en 19 

Guayabal con el SINAC – Alexander creo que él estuvo aquí, ahí se puede potencializar 20 

la ruta de los volcanes, visita del ICT con el territorio norte norte, en el ICT se manejar la 21 

empresa privada pero debe de ir articulado con los gobiernos locales, la empresa turística 22 

quiere exponer la ruta que les interesa, que quede claro que el gobierno local es el que 23 

decide y de ahí se incluye lo que nosotros queremos, la ruta de los volcanes, la ruta 24 

maleku, tenemos que ser inclusivos en esa parte. --------------------------------------------------- 25 

Estuve en la capacitación de seguridad turística, hay que proteger a las niñas, está la 26 

afiliación a FUMUGUA, nos dimos cuenta que ellos reciben un impuesto del aeropuerto, 27 

nos abrieron los ojos para ver qué pasa con esos impuestos, porque hay que ver si 28 

estamos incluidos en esa ruta, si estamos para ver si se puede re direccionar y ver si se 29 

puede recibir de esos impuestos. ------------------------------------------------------------------------- 30 

Esta el proyecto de Upala AeroFace, hay reuniones programadas con aviación civil, eso 31 

para ver si se implementan vuelos comerciales, para mañana está programada la visita 32 

de una exdiputada, hicimos una guía con emprendedores al sector de Sarapiquí para que 33 

vean el producto terminado cacaoteros, coco, harinas, para que vean el producto 34 

terminado. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 35 
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Parte de lo más importante, yo estoy proponiendo, como go9biernos local tienen que 1 

enfocar que quieren ver para dentro de unos años, d etur8ismos inclusivo yo apuesto por 2 

eso, con personas con discapacidad y adultos mayores (existe todo un protocolo), eso 3 

en otros países tiene mucho dinero, el país no está capacitado para un grupo, será Upala 4 

uno de esos destinos que se quiere promocionar como lo visualizan, les recomiendo 5 

también un centro de acopio agrícola (MAG) todos los agricultores se posicione en los 6 

restaurantes de la zona, eso va para el ICT, eso no vamos a ver en Bijagua y Aguas 7 

Claras. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 8 

Estuve hablando con Rodolfo Meneses que nos estará dando cobertura para hacer una 9 

biblioteca virtual de Upala, para las entrevistas de las personas mayores, se haga en 10 

diferentes restaurantes y cafeterías para dar impulso al comercio, y cualquier persona 11 

tenga acceso a atractivos turísticos del cantón. Tengo contactos con embajadas para 12 

intercambios educativos de idiomas. -------------------------------------------------------------------- 13 

ARTÍCULO 02. Sra. Aura Yamileth López Obregón, tengo a compañeros de la UTGV hoy 14 

nos reunimos desde la junta vial cantonal, vimos 3 puntos y esto tiene que ver con el plan 15 

quinquenal, que ustedes como concejo habían acordado y que ustedes este año 16 

aprobaron la compra de un quebrador, el equipo, les vamos a presentar el plan 17 

quinquenal ajustados y otro proceso para que lo valoren, para el próximo año seguir 18 

impulsando el proyecto de maquinaria y quebrador. ------------------------------------------------ 19 

Sr. Rodolfo Duran Lobo, se inicia este año con el proceso de comprar más maquinaria, 20 

son 7 equipos (2 vagonetas, 1 excavadora, 1 cargador, 1 low boy y 2 quebradores) 21 

accionalmente a eso también el ingeniero coordinador solicita 2 vagonetas más, cuando 22 

se hace todo esto se solicita crédito al IFAM, pero ellos ven que la Municipalidad no tiene 23 

deudas, pero un requisito indispensable es que debe de ir incluida la compra de la 24 

maquinaria en el plan quinquenal, adicionamos un componente más en la política (una 25 

política más) que sería adquirir equipo nuevo de maquinaria para dar más cobertura a la 26 

red vial cantonal.  Esa es la nueva política que se debe de incluir para que el IFAM nos 27 

dé el préstamo. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 28 

NOTA: hace exposición del plan quinquenal.  Cuando se hizo el plan 2022 – 2026 fue 29 

con pandemia entonces teníamos proyecciones muy bajas en el presupuesto, se hizo la 30 

proyección con un 5%, pero ahora solicitamos a Hacienda que nos dieran los datos reales 31 

de lo que se iba a dar en el presupuesto de la 8114, (expone proyecciones reales). Hasta 32 

en el 2024 se iniciaría con el pago del préstamo y sería de 89 millones, estoy porque hay 33 

un periodo de gracia de 12 meses, se van a  pagar solo intereses, para el I trimestre 2025 34 

también está de gracia, esta para pagar 289 millones, y en el año 2026 -  298 millones, 35 

esta plata la vamos a agarrar de lo que pensamos que nos iba a llegar, pero a cómo ven 36 
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ahora nos ingresarían más recursos con la nueva actualización, las proyecciones reales 1 

iba a sobrar plata y eso iba para intereses y amortización de préstamos, lo del plan 2 

quinquenal sigue igual es solo adicionar el presupuesto, no se va a afectar en lo que es 3 

en sí el Plan. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 4 

Sr. Edwin Carvajal – promotor social UTGV, el proyecto se llama adquisición de equipo 5 

para trituración de material lastre, (hace expos9cion de proyecto – y de tipos de superficie 6 

de ruedo cantonal y extensión). --------------------------------------------------------------------------- 7 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, necesitamos 3 acuerdos (incluir la política que 8 

acaban de mencionar el plan quinquenal, 2 aprobar el ajuste que se hizo al plan 9 

quinquenal, y el ultimo seria aprobar las condiciones crediticias y solicitar al IFAM) eso 10 

para poder iniciar con los tramites, y la solicitud es por 2 mil millones, es un presupuesto 11 

pero por lo general nunca es ese monto, de acuerdo a lo que han estado trabajando la 12 

UTGV se propuso ese monto porque es lo que requiere para poder hacer el trámite, 13 

solicito al concejo que nos ayuden con ese acuerdo. ----------------------------------------------- 14 

Lo decía Edwin Carvajal, como no tenemos las condiciones para comprar aun frente total, 15 

no se van a adquirir dos vagonetas más, esa maquinaria es muy vieja y han habido 16 

situaciones especiales, esto nos permitiría trabajar mas en las comunidades y 17 

necesitamos ese equipo para poder trabajar y poder atender la red cantonal. --------------- 18 

Le he dicho a Pablo Loyola que estoy comprometida en no comprometer tanto los 19 

recursos del presupuesto que quede para las comunidades, siempre se va a mantener 20 

un presupuesto olgado para invertir, esto nos podrá convertir en una empresa para 21 

vender material, y así podemos bajar las contrataciones e invertir mas en el territorio, 22 

solicito que nos ayuden con esos 3 acuerdos para que puedan salir en firme y en 23 

definitiva, si no se aprueba se puede subir los intereses, aprovechamos la baja del dólar. 24 

Regidora Adilia Reyes C, es un tema que hemos discutido, la importancia del proyecto, 25 

es de suma importancia, sobre todo un cantón con red vial extensa y presupuesto 26 

limitado, con esta adquisición de esta maquinaria y este quebrador va a ser de bendición 27 

para todo Upala y a otros cantones que se les pueda brindar algún servicio a futuro. ----- 28 

Regidor juan C. Camacho E, cuanto sube la planilla?, son equipos nuevos pero también 29 

llevan mantenimiento más en la parte del quebrador, la otra es qué % de piedra se puede 30 

triturar, hay gente que hace comentarios, ya el geólogo ha hecho estudios, hay piedras 31 

que no pueden ser trituradas, que pasaría con ese material, el % de piedra que puede 32 

salir dl rio, el mantenimiento, veo que para el préstamo si se da, pero hay que sacar 33 

cuanto es de planilla, cuanto de mantenimiento, pero aun así se van deteriorando. ------- 34 
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Sra. Aura Yamileth López Obregón, eso ya se había presentado y ustedes ya lo 1 

aprobaron, 6 funcionarios que iban a trabajar con esa maquinaria, ahí buscan en el 2 

presupuesto ordinario 2023, y las otras son preguntas técnicas. -------------------------------- 3 

Sr. Edwin Carvajal J – Promotor Social, tendríamos dos nuevas que ingresarían el año 4 

entrante, ya tenemos 6 aprobadas, voy a ver el costo de las plazas, el mantenimiento de 5 

equipo se está contemplando dentro del cartel, es comprarlo con mantenimiento incluido 6 

por 3 años (primero). ----------------------------------------------------------------------------------------- 7 

Sr. Pablo Loyola – Ingeniero UTGV, el diámetro de la piedra es de 40 – 50 cm hasta de 8 

60 se puede triturar. ------------------------------------------------------------------------------------------ 9 

Sr. Edwin Carvajal J – Promotor social UTGV, el compañero Alberto Villalobos nos había 10 

hecho el incremento anual en planilla. ------------------------------------------------------------------ 11 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, con una buena administración de la UTGV si 12 

podemos vender material, lo ideal es empezar a atender todos los caminos, si sobra se 13 

vende. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 14 

Sr. Edwin Carvajal J – Promotor Social UTGV, aumenta en 48 millones de colones. ----- 15 

Sr Pablo Loyola Cl – Ingeniero UTGV, la primordial es para atender el territorio en los 16 

primeros años, y posterior mente se puede producir arena, o material para asfalto. ------- 17 

Sr.- Juan C. Camacho E, en el periodo de gracia es donde la municipalidad hay que iniciar 18 

a reparar caminos y para futuros proyectos se contrata pero con nuestro material, en 19 

estos años se trabajaría directamente en la municipalidad, terminando el período de 20 

gracia se puede generar para vender.  Si la jugamos. ---------------------------------------------- 21 

Sra. Aura Yamileth López O, voy a dar lectura del oficio 1019 2022 dirigido al concejo 22 

municipal (hace lectura). ------------------------------------------------------------------------------------ 23 

Regidora Adilia Reyes C, hace lectura de la propuesta de acuerdo. ---------------------------- 24 

Propuesta de acuerdo: aprueba con base a acuerdo de JVC se incluya la nueva política 25 

para el plan quinquenal vial para 2022 – 2026 -------------------------------------------------------- 26 

Regidora Adilia Reyes C, esto ya fue aprobado, hasta las 6 plazas de las personas que 27 

iban a trabajar, ahora se le está dando forma, es algo que ya fue visto en concejo, es 28 

indispensable cuando ya la JVC ya lo vio y lo aprobó, creo que no es necesario que va a 29 

comisión algo que ya hemos discutido.  Lo someto a votación que se apruebe en definitiva 30 

y firme con dispensa del trámite de comisión, el que no está de acuerdo no vota. ---------- 31 

INCISO A) ACUE No. 002519 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 32 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez 33 

B, Pedro Martínez U, Alfredo Ruiz J, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E ACUERDAN 34 

con base a acuerdo No. JVC 01 12 2022 tomado por la Junta Vial Cantonal, la Inclusión 35 

de la Nueva Política para el Plan Quinquenal Vial de Conservación y Desarrollo 2022 – 36 
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2026, componente: Fortalecimiento del departamento de Gestión Vial, Política: 1 

Adquisición de equipos nuevos de maquinaria para dar una mayor cobertura a la Red Vial 2 

Cantonal.  APROBADO EN FIRME ---------------------------------------------------------------------- 3 

INCISO B) ACUE No. 002520 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 4 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez 5 

B, Pedro Martínez U, Alfredo Ruiz J, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E ACUERDAN 6 

con base a acuerdo No. JVC 02 12 2022 tomado por la Junta Vial Cantonal, la 7 

modificación para incluir lo que corresponde a la Política de Compra de Maquinaria en el 8 

Plan Quinquenal Vial de Conservación y Desarrollo 2022 – 2026.  APROBADO EN 9 

DEFINITIVA Y EN FIRME con dispensa del trámite de comisión. ------------------------------- 10 

INCISO C) ACUE No. 002521 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 11 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez 12 

B, Pedro Martínez U, Alfredo Ruiz J, Digna Espinoza R, Juan C. Camacho E ACUERDAN 13 

con base a acuerdo No. JVC 03 12 2022 tomado por la Junta Vial Cantonal, que se 14 

establezca compromiso del recurso previo establecido en las condiciones y lineamientos 15 

del crédito “adquisición de préstamo por un monto de 2 mil millones de colones), con el 16 

propósito de hacer una solicitud al Instituto de Fomento y Asesoría Municipal (IFAM) para 17 

establecer crédito orientado a la adquisición de maquinaria.  APROBADO EN 18 

DEFINITIVA Y EN FIRME con dispensa del trámite de comisión.  ------------------------------ 19 

ARTÍCULO 03. Sra. Aura Yamileth López Obregón – alcaldesa municipal, para 20 

informarles que la actividad del adulto mayor, han llegado alrededor de más de 1000 21 

personas para participar en la actividad, es insostenible el presupuesto y la capacidad 22 

que tiene el multiusos, la comisión decidió establecer cantidad de personas por distrito 23 

en el caso de Upala se va a realizar en un día y esta queda para el 14 de diciembre, que 24 

son 270 personas.  Y solicitamos a Eloisa Ruiz que filtrara ese dato, que esas personas 25 

lleguen ese día.  En el caso de los otros distritos seria para el 13 de diciembre de 2022, 26 

se les está dando un espacio de 60 personas por distrito, para que hagan la lista, vamos 27 

a acondicionar a pedir a los compañeros que los síndicos y regidores hagan esa lista que 28 

busquen a la persona y que puedan participar, que todos podamos colaborar y podamos 29 

participar, el CCDR está haciendo todo lo posible para que puedan compartir de la mejor 30 

manera, doña Mariana Briones va a hacer la comida de esas 600 personas ella es la que 31 

lidera ese equipo de cosina, ese día solicito que se presenten para que nos ayuden a 32 

repartir la comida. ---------------------------------------------------------------------------------------------  33 

Sra. Aura Yamileth López, ellos merecen el cariño de nosotros, ocupamos su ayuda 34 

porque son bastante, pedimos encarecidamente que me ayuden a que esas personas 35 

lleguen, con los buses Orlando Mora esta coordinando a ver si se pueden enviar buses a 36 
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las comunidades al menos uno por distrito, pero aún no está del todo la información, la 1 

responsabilidad es de cada distrito en la figura del regidor y del síndico. --------------------- 2 

Regidora Adilia Reyes C, venimos todos identificados para colaborar. ------------------------ 3 

Regidora Mariana Briones O, en mi caso yo traigo a 50 personas, apenas Dos Ríos tiene 4 

22 adultos mayores, es solo de coordinar. Doña Digna fue a corroborar la lista y son 45 5 

personas, en realidad no se hizo la lista a como debía de haber sido. ------------------------- 6 

Regidora Adilia Reyes C, es responsabilidad de cada uno de nosotros llegar a colaborar, 7 

en lo que se iba a discutir hoy es importante la parte jurídica, y estamos sin asesoría, no 8 

va a estar Callejas por temas de salud, y el gestor jurídico municipal tuvo que salir de 9 

emergencias.  No suspendamos la de mañana, la de hoy si queda suspendida. ------------ 10 

CAPÍTULO VII. MOCIONES. ------------------------------------------------------------------ 11 

ARTÍCULO 01. No habiendo mociones se continua con el orden de la agenda. ------------ 12 

ARTÍCULO 02.  Regidora Adilia Reyes C, la sesión se cierra a las doce horas con 13 

cincuenta minutos, la Sra. Presidenta Municipal da por concluida la sesión. ----------------- 14 

 15 

 16 

___________________________  _______________________________ 17 

Presidente       Secretario (a)  18 

Adilia Reyes Calero     Liseth Vega López  19 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 20 


